

EDITO

LA LETTRE D'ACTION MOPTI

Quelques informations sur la situation de crise au Mali, à Mopti, et pour Action Mopti

Ce n'est pas facile d'y voir clair dans la crise malienne, le contexte est compliqué, la situation confuse et évolutive, avec des périodes où les événements semblent se précipiter et des périodes d'attente.

Depuis Octobre, c'est l'option militaire pour la reconquête du Nord qui est la plus médiatisée, répondant aux souhaits d'une grande partie de la population, mais la réalité est beaucoup plus complexe, et la sortie de crise ne peut passer que par la combinaison de deux types d'action sur les plans militaire et politique.

Sur le plan politique, des responsables maliens et français rencontrés lors d'une réunion du groupe pays Mali organisée par Cités-Unies-France analysent ainsi la crise et formulent leurs propositions pour une transition vers la sortie de crise :

-La crise ne se limite pas aux territoires occupés du Nord, elle est aussi au Sud, des exactions ont eu lieu dans tout le pays ; et elle a des racines anciennes et profondes

-Actuellement, seules les Collectivités Territoriales assurent un minimum de services de base, dans les plus grandes difficultés

-La sortie de crise passe obligatoirement par la restauration de l'Etat au Sud, un Etat laïc, démocratique, unitaire mais décentralisé. Pour cela, les responsables maliens pensent que des élections présidentielles doivent et peuvent être organisées, malgré les difficultés pour établir les listes électorales et garantir la sécurité du scrutin, et l'impossibilité de tenir les élections au Nord Mali occupé.

Sur le plan militaire, des négociations sont en cours et la situation évolue tous les jours, les groupes occupant le Nord se désolidarisant et se combattant même dans certaines villes occupées, sous la pression d'une éventuelle intervention militaire ?

La crise est aussi économique et sociale, tout le Mali est touché, passant d'une prévision de croissance à 5% à une décroissance de 2%.

A Mopti, le tourisme a cessé avec des conséquences très importantes à la fois sur l'hôtellerie, l'artisanat local et le commerce ; le chômage augmente ainsi que l'insécurité alimentaire ; les ressources fiscales de la commune sont en chute de 66% d'a-

près le maire de Mopti en visite à Maurepas en juillet 2012

Par ailleurs la ville a reçu un afflux massif de déplacés, accueillis dans leurs familles ou regroupés dans des camps, à Sévaré par exemple. Parmi eux, un nombre important d'enfants à scolariser, pour lesquels la mairie de Mopti a été obligée d'organiser des cours de rattrapage; les conditions de scolarité déjà très précaires se sont encore aggravées, avec des classes encore plus surchargées...

Les conditions sanitaires pour ces déplacés et l'ensemble de la population sont critiques.

Pour Action Mopti Mali, la crise a aussi des conséquences même si l'essentiel des activités continue, l'ensemble du personnel étant malien.

- Certains financements sont gelés, notamment les financements américains.
- Notre responsable du secteur Education, française, a dû rentrer en France.
- Nous n'avons plus accès à la zone de Douentza occupée.
- Nos salariés subissent, comme toute la population, de fréquentes coupures de courant et vivent dans une grande incertitude.
- Les missions sur le terrain sont impossibles.

Mais comme les collectivités territoriales maliennes qui s'efforcent de faire face à la situation, Action Mopti Mali s'adapte et prépare l'avenir : par exemple 2 jeunes volontaires maliens du service civique sont actuellement en stage pour 5 mois auprès de nous en France, se destinant ainsi à renforcer pour l'un le secteur Education d'Action Mopti, pour l'autre l'Alliance Franco-Malienne. Certains salariés qui accueillent des membres déplacés de leurs familles ont reçu une aide exceptionnelle d'Action Mopti pour faire face à l'augmentation de leurs charges familiales.

Nos partenaires font des efforts exceptionnels en faveur des Mopticiens : la municipalité de Maurepas et la CASQY ont voté des subventions extraordinaires, Action Mopti Mali intervenant comme relais pour veiller à la bonne distribution des fonds. Notre personnel sur place participe également à des distributions alimentaires.

L'Agence française de développement continue à nous soutenir, et même à nous encourager à poursuivre nos actions de développement.

Geneviève JUNGBLUT et Annick MARECHAL

Sommaire

- Edito p1
- Témoignage p2/3
- Les Volontaires du Progrès p 3
- ATPC (Assainissement Total Piloté par la Communauté) p4
- Ateliers de Formation d'intégration de la dimension genre p4
- Rues pavées et mini égouts p5
- Puits à grand diamètre p5
- Projet Corridor 2p6
- Secteur Education Formation p6



Assetou et Clément

Extraits d'une lettre de Dominique

Lusardy, ancien chef de mission d'Action

Mopti, ayant choisi de rester au Mali à la fin de sa mission et propriétaire de l'hôtel Doux Rêves à Mopti

« ...L'espoir monte en puissance même si nous attendons des actes concrets, quels qu'ils soient, pourvu qu'ils fassent avancer la cause de la restauration du Mali. Ici, la joie et l'enthousiasme sont absents pour le moment de cet espoir, tellement le marasme économique dans lequel est plongé Mopti prend à la gorge à chacune des sorties en ville.

A Mopti, ne circule actuellement que le salaire des fonctionnaires et des militaires, et un tout petit peu d'argent humanitaire.

Pour ne pas arranger les choses, le HCR a annoncé 85.000 nouveaux déplacés intérieurs, depuis juillet dernier, dûs à la rentrée scolaire, aux exactions faites aux femmes en particulier, de plus en plus barbares, et puis à la peur de l'imminence de la guerre, au renchérissement du coût de la vie...

Un petit retour dans le temps : pourquoi l'espoir ?

Le facteur réellement déclenchant a été la position affirmée, nette et claire, de François Hollande pour une intervention militaire, allant de concert avec la négociation pour la libération des otages français, a-t-il dit... Puis la résolution de l'Onu... Puis la réunion à Bamako, le 19 Octobre, rassemblant l'Union Africaine, l'Union Européenne, les Nations Unies, la Cédéao, etc ...

Puis la réintégration du Mali au sein de l'Union Africaine, d'où il avait été exclus au lendemain du coup d'Etat... Puis fin Octobre, la réunion de tous les chefs d'état major, à Bamako, pour définir la feuille de route de l'intervention militaire... laquelle intervention a toujours ses pour et ses contre ...

Toujours est-il que le caractère enfin décidé de la communauté internationale semble avoir quelques effets sur ces occupants qui roulaient des mécaniques avec leurs fusils et leur chapelet de balles toujours en bandoulière... on entend beaucoup de choses... bref toujours les rumeurs et contre rumeurs.

Vu d'ici, impossible de se forger une opinion sur le travail fait par le gouvernement...

Je pense aussi que, tout de suite pour donner l'espoir, il faudrait proposer des schémas de développement économique, qui feraient pendant à l'inexistence complète de programme économique des occupants actuels, que ces schémas soient médiatisés et déjà assortis de pro-

messes réelles de financement et cela pourrait faire pencher la balance pour un retour à la normale pour certains qui hésitent et ne savent pas quel camp choisir.

Mais revenons à Mopti, un petit chapitre de la vie de cette chère ville au bord de l'eau. La région était extrêmement touchée par la crise avant même le coup d'état à cause de l'absence de tourisme et des mauvaises récoltes de l'année dernière.

Un point sur les hôpitaux : Depuis plusieurs années, l'on voyait un hôpital en train de se construire à Sévaré, côté route de Gao et cet hôpital était destiné à être hôpital de référence pour les régions du Nord et celle de Mopti, ce qui éviterait à tous les malades graves de descendre à Bamako avec une ambulance que nombre d'entre eux ne pouvaient pas se payer. Cet hôpital doit accueillir toutes les spécialités et un scanner. A son ouverture, des transferts devaient voir lieu à partir de l'hôpital de Mopti mais celui-ci devait rester ouvert pour les 60.000 habitants de Mopti ville + tous les broussards qui arrivent par le fleuve puisque l'hôpital est assis au bord du Niger. L'hôpital de Mopti a déménagé à Sévaré, emportant tout et laissant des locaux vides de tout: matériels, humains... bref, nous nous sommes retrouvés sans hôpital... seule une ambulance stationnait devant l'hôpital et vous emmenait pour 6.000 fcfà (somme énorme pour certains) au nouvel hôpital à Sévaré... il y a eu un décès en cours de conduite à Sévaré... Mais les choses évoluent, des travaux de rénovation effectués ces derniers jours vont permettre la réouverture de l'Hôpital de Mopti



Pour l'hôtel Doux Rêves, le mois d'Octobre s'est apparenté à une grande catastrophe, 5 nuitées, du jamais vu depuis

l'ouverture de l'hôtel en Février 2000.

Et tout de suite, nous venons de réaliser nos premières 6 nuitées du mois de Novembre avec deux personnes travaillant pour la Caritas allemande représentée ici par Enda.

(administrations, associations..)

Juste un mot pour décrire donc l'action de Caritas-Enda dont les bénéficiaires étaient très satisfaits car ils ont dit qu'eux-mêmes entraient vraiment en possession de l'argent et donc allaient pouvoir acheter ce qui leur manquait vraiment en faisant travailler le commerce local.

Ces actions se sont réalisées en milieu rural : il s'agissait de nettoyer des canaux d'irrigation dans des rizières et refaire une piste et ces personnes ont été payées en espèces pour ça. J'avais déjà lu une telle action au Niger. Sans doute va-t-il falloir revoir complètement la manière "d'aider" les gens, trouver de nouveaux circuits, vérifier que les destinataires soient réellement touchés. La même Caritas qui, habituée à l'aide humanitaire d'urgence, est très étonnée de ne pas voir installées les très grosses ONGs comme PAM, UN,..., dans une ville, apparemment bien sécurisée pour une ville-zone tampon, laissant une population complètement dans le besoin et totalement livrée à elle-même, sauf des distributions de vivres, orchestrées par des ONGs locales telles que Care, Croix Rouge Malienne, CRS (catholiques américaines) et par les mêmes très grosses ONGs absentes, qui envoient un représentant de Bamako, faisant l'aller retour, en avion spécial, dans la journée, et remettant les dons aux relais locaux

Les circuits de recensement des déplacés sont, semble-t-il, assez opaques (il y a ceux de la mairie, des ONGs comme CRS - sans oublier les fausses déclarations de résidents, lesquels, sont pour certains aussi pauvres que les déplacés...), et de nombreux déplacés se plaignent de ne pas avoir été recensés. De même, de très nombreuses plaintes par rapport à la distribution des vivres, entre les vivres que l'on retrouve dans les magasins, chez des personnes non déplacées, les inutilisables comme les petits pois du PAM, et toutes ces personnes qui se plaignent de n'avoir rien reçu comme l'ONG Remede et moi-même avons pu nous en rendre compte, avec l'exécution d'un projet de 3000 euros, financé par le Secours Populaire Français 78, sur les quartiers de Taikiri et Médina Coura, qui nous a permis de distribuer de main à la main, une quarantaine de kits scolaires, du riz, sucre et huile pour 20 familles et l'équipement d'un centre de santé en kits sanitaires pour une cinquantaine de patients.."

Mopti, Novembre 2012

Les volontaires du Progrès

Nos deux volontaires du progrès, Assetou Doukara et Clément Dakouo sont arrivés pour une mission de cinq mois en France.

Après quelques animations scolaires avec l'équipe de l'Education au Développement, ils ont tous deux suivi un stage auprès des différents services de la Mairie de Maurepas, puis à l'Association pour la Formation et l'Insertion des Jeunes (AFIJ) ou ils ont co-animés des séances de français langues étrangères, ils sont aujourd'hui accueillis à la Médiathèque Jean Rousselot de Guyancourt.

« Je suis très satisfaite du programme élaboré pour ma mission mais aussi très engagée pour mes missions futures au Mali d'où mon implication et mon sens élevé de la recherche et des informations pouvant me servir pour plus d'amélioration aux activités de l'Alliance Française de Mopti.

Je remercie toute l'équipe de Action Mopti qui m'aide à faire de ma mission en France une expérience inoubliable.

Assetou Doukara »

« La mission se déroule très bien, la structure d'accueil essaie au maximum de développer en nous cet esprit de citoyenneté et de nous faire vivre une expérience enrichissante afin être en condition optimale de participer au mieux au développement de notre société. **Clément Dakouo**

Directeur de la publication

Jacques Péguet

Maquette: Ousmane Haïdara, Boubacar Konipo, Sophie Oueslati

Rédaction: Annick Maréchal, Geneviève Jungblut, Mady Bagayoko, Karamoko Sanogo, Dr Issouff Diawara

Siège Social: 7 rue Paul Drussant 78310 Maurepas Village - France

Tel:(33) 01.30.62.62.42. / Fax:(33) 09.59.42.10.95

actionmopti.do@gmail.com / actionmopti.admi@free.fr

Action-Mopti Mali: Boite Postale 202 - Mopti

Tel/fax: (223)21 43 03 63

mopti@actionmopti.org / France@actionmopti.org

www.actionmopti.org

ATPC (Assainissement Total Piloté par la Communauté)

L'ATPC est une approche intégrée qui consiste à encourager la communauté à analyser sa propre situation en matière d'hygiène et d'assainissement, ses pratiques en matière de défécation et leurs conséquences, suscitant ainsi une action collective visant à atteindre et maintenir un état de Fin de la Défécation à l'Air Libre par la construction de latrines par la communauté, sans subventions extérieures.



solutions locales pour réduire et, à terme éliminer, la défécation à l'air libre. Ainsi, l'objectif premier de l'ATPC n'est pas seulement la construction de latrines, il est aussi d'aider la Communauté et les individus à comprendre les risques sanitaires liés à la défécation à l'air libre et au manque d'hygiène. A ce titre, la stratégie vise à amener la construction par les ménages de latrines locales à bas coût, et par opposition,, la fierté de la communauté qui décide de se prendre en main et d'améliorer son environnement sanitaire de façon autonome pour le mieux être de ses membres.

« L'ATPC est une approche intégrée qui consiste à encourager la communauté à analyser sa propre situation en matière d'hygiène et d'assainissement, ses pratiques en matière de défécation »

L'Assainissement Total Piloté par la Communauté remet en question le manque d'hygiène par les communautés, et en particulier la défécation à l'air libre. Les initiatives ATPC encouragent la Communauté à analyser elle-même les failles et les menaces de leur situation sanitaire et promet de façon substantielle les

Karamoko SANOGO



Atelier de formation d'intégration de la dimension genre

Atelier d'intégration de la dimension genre dans les stratégies et programmes de développement de 8 communes de la région partenaires du Programme Genre et Décentralisation de ONU Femmes.

L'intégration d'une perspective sexospécifique dans le développement local permettra de prendre en compte les besoins fondamentaux des femmes et des hommes dans la planification et la budgétisation afin de parvenir à un développement harmonieux et durable.

Elle va contribuer au développement socio économique durable, efficient et équitable pour les hommes et les femmes en vue de la réalisation des Objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD).

Le processus se déroule depuis le 06 août 2012 dans 8 collectivités territoriales des 8 cercles de la région, à savoir les communes de :

- Dandougou
- Fakala,
- Dangol Boré,
- Diallassagou,
- Dougoutènè I,
- Kounari,
- Pignari Bana,
- Ténenkou et
- Youwarou.



Les différentes sessions auront réuni 300 acteurs communaux composés de 107 élus, 145 femmes leaders membres des réseaux des femmes, 8 secrétaires généraux, 20 agents des services techniques et 40 agents ONG locales.

Abdoulaye AMAKE

Rues pavées et Mini Egout Mopti

Dans l'exécution de son programme d'Appui au Développement Local dans la région de Mopti (PADLM 2010-2012), Action Mopti à travers son volet Eau-Hygiène et Assainissement a démarré en février 2011 les travaux de réalisation du mini égout avec pavage à Mossinkoré Mopti. L'exécution desdits travaux est confiée à l'entreprise N'TIOBALA.



Le projet s'intègre parfaitement dans le plan global d'assainissement de la ville de Mopti. Ces ouvrages sont réalisés dans la rue principale 388 et trois rues adjacentes, sur une longueur totale de 309m.

Rappelons que le lancement des travaux de démarrage avait été donné par Dr Jacques PEGUET Président de l'ONG et le Maire de la commune urbaine de Mopti lors des festivités marquant les 25 ans d'Action Mopti.

Le projet s'intègre parfaitement dans le plan global d'assainissement de la ville de Mopti. Ces ouvrages sont réalisés dans la rue principale 388 et 3 rues adjacentes sur une longueur totale de 309 m. Le réseau mini égout draine les eaux usées ménagères (mais pas fécales) par l'intermédiaire d'une canalisation en PVC de diamètre 200 et 300.

Une vingtaine de familles y sont déjà connectées à travers les regards de branchement. Des regards de visite sont installés à chaque intersection de canalisation, chaque changement, de pente ou de direction.

Les eaux usées du mini égout transitent par un bassin d'interception avant de rejoindre l'exutoire naturel de la plaine rizicole où il est prévu une station de relevage afin de les pomper vers la station d'épuration.

Les travaux de pavage sont présentement terminés et ont été exécutés avec un dallage en pierres taillées et autobloquant sur une surface totale de 2646 m². Cet ouvrage draine les eaux pluviales grâce à ses cunettes vers les caniveaux.

Notons que les actions d'intermédiation sociale entreprises permettent d'informer et de sensibiliser les populations bénéficiaires sur les notions de barrages sanitaires que jouent ces ouvrages. Elles constituent également un élément essentiel dans la pérennisation desdits ouvrages. Les bénéficiaires doivent veiller scrupuleusement à ne rejeter aucun objet solide dans le réseau mini égout afin de ne pas obstruer la canalisation. Une redevance eau usée qui reste à déterminer doit être payée mensuellement par les familles connectées au réseau.

Le réseau mini égout avec pavage améliorera le cadre de vie dans la ville de Mopti.

Nous ne saurions terminer sans adresser nos remerciements aux partenaires techniques et financiers (DRACPN, Urbanisme, Mairie de Mopti AFD...).

Karamoko ANOGO

PUITS A GRAND DIAMETRE

Le Projet "Amélioration de l'accès à l'eau potable et à l'hygiène dans sept villages de la commune rurale de Fakala cercle de Djenne, région de Mopti" s'inscrit dans le cadre du Programme d'Appui Local de Mopti.



Puits à grand diamètre

Le Projet a été réalisé grâce à un financement conjoint SEDIF, ACTION MOPTI et la Commune Rurale de Fakala.

La répartition de ce financement est approximativement de 96 % pour SEDIF, 1,4 % pour Action Mopti et 2,6% pour la commune de Fakala. Le projet visait à améliorer l'accès à l'eau potable et à l'hygiène dans 7 villages de la Commune de Fakala.

La durée du projet était douze (12) mois, les travaux d'infrastructure, les activités d'informations et de sensibilisation, l'organisation et la formation des acteurs locaux ont été effectués dans le cadre de ce projet.

Karamoko ANOGO



Puits avec aire de protection

Du 9^{ème} au 10^{ème} FED, le Gouvernement du Mali et la Commission Européenne mettent en œuvre d'importants programmes de construction d'infrastructures afin de soutenir le développement économique et social du Mali.

La convention de financement 10^{ème} FED, outre la construction de la route Goma Coura – Tombouctou favorisant le désenclavement intérieur du Nord Mali, prévoit un volet d'appui institutionnel et un volet d'actions complémentaires dans le secteur des transports routiers au Mali

Si le volet d'appui institutionnel est destiné au renforcement des capacités de l'Institut Géographique du Mali (IGM), le volet d'actions complémentaires est planifié pour être exécuté par les OSC.

Il est constitué des 4 composantes suivantes à déployer tout au long des axes routiers du pays:

1. La lutte contre l'insécurité routière
2. La protection du patrimoine collectif et de l'environnement
3. La lutte contre le VIH-SIDA
4. Les activités socioéconomiques par les femmes et les jeunes

Pour mettre en œuvre ces différentes composantes, la commission européenne a lancé un appel à propositions pour sélectionner et contractualiser avec des OSC éligibles par les procédures de la commission.

C'est dans ce cadre que les offres de Aide et Action et son partenaire AM- PRODE/SAHEL portant sur

la composante « La Lutte contre le VIH- SIDA » ont été retenues sur les axes routiers **Bamako- Bandiagara et Ségou-Tombouctou.**



Djenné, Gare Routière

Pour mettre en œuvre leur proposition formulée autour du projet, « Aide et Action » et son partenaire ont privilégié la démarche de responsabilisation d'ONG et d'Associations nationales (ONG/AN) éligibles dans le contexte de l'Union Européenne.

Dans ce sens, les axes routiers ont été répartis en 07 tronçons pour être investis par les ONG.

Ainsi, suite à un processus d'appel d'offres ouvert, les propositions de l'ONG ACTION-MOPTI ont été retenues pour exécuter le projet sur le tronçon routier Djenné - Bandiagara.

Cette proposition, qui est donc une déclinaison du projet soumis par Aide et Action et son partenaire à l'Union Européenne est un sous-projet intitulé: « **Renforcement de l'Initiative Corridor de lutte contre les IST, le VIH et le SIDA** sur le tronçon routier Djenné - Bandiagara»

Dr Issouf DIAWARA

EDUCATION

Secteur Education Formation



lecture et en gestion d'une bibliothèque.

150 enseignants sont en train d'être formés. Les objectifs spécifiques de cette formation sont : donner des outils pour utiliser des livres, vecteur d'amélioration du français et accès à la connaissance et le transfert des compétences en matière d'animation pour une autonomisation des enseignants.

En outre, le premier numéro du croco livre de cette année, qui correspond au 31^{ème} des croco livres édités, a été édité et distribué aux élèves des classes de 5^{ème} des écoles partenaires (1300 croco livres). A signaler que ce livret est distribué 3 fois par an d'où un numéro par trimestre.

La formation des élèves maîtres de l'IFM de Sévaré sera réalisée au mois de Janvier 2013. Le PALM a en perspective, de fournir encore des livres aux bibliothèques qu'il a installées dans ses 14 écoles partenaires.

Les 4 centres d'alphabétisation ont ouvert les portes en Octobre pour les inscriptions et les cours ont commencé en Novembre

Les objectifs spécifiques des cours d'alphabétisation sont :

- permettre l'acquisition des savoirs de base et la maîtrise de la langue française liées aux besoins quotidiens des apprenants

- permettre aux apprenants de reprendre leurs études après déscolarisation.

Pour tous ces apprenants vivant en milieu urbain, de surcroît dans une ville qui est un carrefour commercial et touristique important, l'apprentissage du Français remplit un rôle d'émancipation sociale et économique non négligeable.

Dans les divers, le responsable secteur a participé aux différentes rencontres du cluster éducation et à l'activation dudit cluster éducation.

La méthodologie d'animation ludique d'Action Mopti est inscrite sur la liste des modules du cluster éducation Mali. Action Mopti à travers son secteur éducation- formation a souscrit au programme de réciprocité de France Volontaires

Comprend : Le programme d'appui à la lecture à Mopti (PALM) et les cours d'alphabétisation en langue française.

Né du besoin de stimuler l'acte de lecture, le PALM promet une vision ludique de la lecture.

L'objectif du PALM, c'est de favoriser l'accès au livre et le développement de la lecture à Mopti.

Les activités de 2012 – 2013 ont débuté en Novembre 2012 par la formation des enseignants des écoles partenaires en animation